

# EL PROGRESO

NÚMERO 399

SAN JOSÉ, SABADO 2 DE MARZO DE 1901

AÑO II

## Dr. Teodoro Picado MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

## AMANCIO SAENZ, Médico Cirujano

DES PACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

## Restaurant Central DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

## CABALLERIZA DE M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuido de caballos. Venta de heno

## GRAN HOTEL del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bo'sillos.

BENNICIO MENA.  
Esparta, Sibre. de 1900.

## AVISO

El señor Jesús González Coto me entregó, el día antes de morir, ciento cinco colones.

La persona que acredite tener derecho á ellos, los tiene á sus órdenes.

DR. TAMAYO.

Nota:—Se suplica á los demás periódicos del país que reproduzcan este aviso.

## AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C<sup>a</sup>, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

## —ADELINA— JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con enterro gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras), casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldo," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

## VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y papas. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

## JUAN MALEK FABRICA de CERVEZA y AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

Habladurías

Una de las pruebas más evidentes de que nuestro pueblo va ganando en sensatez, es que ya no le gusta hacer política, ni meterse en berengenas. Los politiqueros son tres ó cuatro desocupados que se agarran de ese filón para entretener sus ocios, como podrían agarrarse de la punta de un cuerno.

Hay sin embargo media docena de hombres de pro, que si se avienen á meter las manos en la MASA, es llevados por el pensamiento,—pues tienen mirada de águila,—de que en caso de triunfo quedarán como el pez en el agua.

Esa falta de CARACTER POLITIQUERO de nuestro pueblo, la conceptúan algunos de los APÓSTOLES que ya hemos retratado en otras ocasiones, como una especie de decadencia moral y física; pero nosotros, que no somos apóstoles, sino unos pobres diablos que andamos por el mundo, la consideramos como una de las grandes cualidades del pueblo costarricense.

En efecto, los pueblos pequeños, faltos de empuje material y que se dedican á la política con desenfreno, muy pronto se entregan á la molicie, el trabajo termina por serles insoportable, y en el decaimiento del espíritu que sobreviene como consecuen-

cia muy natural, se ven compelidos á cometer toda clase de desaciertos que son su verdadera ruina.

No encuentran nada bueno, todos los Gobiernos son malos, y las revoluciones se suceden con una frecuencia abrumadora.

En los países de Centro-América que todos conocemos históricamente, exceptuando Guatemala y Costa Rica, no recordamos que haya habido un Gobierno que lleve sobre sus espaldas la simpatía general. Por qué? Por la razón que acabamos de apuntar.

Son aquellas por desgracia, tres Naciones, en donde el hombre del pueblo que no tiene ni tendrá representación en la COSA PÚBLICA, prefieren entregarse con avidez á la lectura del diario populachero, antes que tomar entre sus manos la azada ó la pala para cultivar la tierra ó proporcionarse por cualquier otro medio honesto, el alimento para su débil organismo.

¡Qué triste desgracia!

Y pensar que nosotros hemos escapado como por milagro de caer en ese abismo!

Por eso nos parece un crimen abominable, eso de pretender sacar al pobre campesino de su vida patriarcal; arrancarlo del seno de su pequeña familia, haciéndolo desprenderse de su yunta de bueyes con que ara la tierra y de su CERCO que le proporciona la subsistencia con holgura, para que venga á formar uno de los peldaños de la escalera por donde llega al NIRVANA tan codiciado por los apóstoles que predicán

desde su diario insulso, la PALABRA DIVINA.

No pretendemos, como acaso nos diga alguno de estos sabios, que el pueblo debe permanecer en la ignorancia. Lejos de nosotros tan triste pensamiento. Queremos la instrucción difundida por todos los rincones, pero la instrucción útil, la que hace hombres provechosos á la patria, la que infunde en el individuo que se siente con bríos para surgir, el deseo del estudio; no queremos la instrucción que hace revolucionarios la que hace seres desgraciados, la que infunde el terror, ni la que nos trae desterrados políticos, ni la que despierta ambiciones insaciables.....

GRECIA

Sólo la bicoca de 13 causas criminales se instruyen en la Alcaldía de esta villa; por heridas, homicidio, robo de dinero y abigeato de una vaca. También este corresponsal metió la patica, pues con un palo le rompió la cabeza al yerno.

—Ya los enfermos que habían de gravedad siguen bien algunos pasean por la calle; lo celebramos. Por ahora tenemos enfermos pequeños, entre ellos la niña de don Adolfo Peralta y el hijo de don Juan Bolaños; deseamos que mejoren pronto.

—Dice el corresponsal de "El Tiempo" que la señora Policía progresa bastante y que su celo y actividad es bastante grande. Y vea el corresponsal que es tanto el

celo de la policía, que el domingo próximo pasado, casi le dan fuego á la tienda de don Pedro Barahona; en la venta de dulce se recoge hoja seca de plátano, y cuando estaba el viento en lo mejor, le dieron fuego cerca de dicha tienda, como á 25 varas, varias chispas llegaron hasta la tienda; esto fué hecho por los mismos polizontes.

EL CORRESPONSAL.

Febrero 26 de 1901.

### Lo que es el mundo para un ciego

¿Qué es lo que sienten los que viven en absoluta obscuridad durante toda su vida? ¿Cuáles son las impresiones de los ciegos respecto al aspecto del mundo, hombres y cosas que nunca han visto?

Cuáles son sus pensamientos al sentirse rodeados de sombras?

Juan Hayden, un inteligente ciego de nacimiento, contesta á estas preguntas y revela extraños é interesantes hechos acerca de la vida de los ciegos.

"Estar siempre entre sombras, dice, es, por supuesto, cosa terrible, pero con el tiempo nos acostumbramos á ello, y esto hace nuestra vida mucho más difícil.

"Siempre hay una espesa niebla ante nosotros. Nuestra mente está muerta la mayor parte del tiempo, porque no podemos ver las cosas, y nuestro pensamiento tiene muy poco en qué trabajar. Además, esta obscuridad nos hace temer al mundo. Siempre nos figuramos que ante nosotros están toda clase de peligros. Nosotros, los ciegos, sabemos que dichos peligros están muy limitados, pero pese á esta seguridad, no podemos librarnos de dicho temor.

"Los pensamientos de todos los ciegos son siempre iguales. Con frecuencia estamos melancólicos, pero la mayor parte del tiempo pensamos en asuntos religiosos y esto nos conforta mucho. Muy pocos son los ciegos libre pensadores, pues la religión es para nosotros un gran consuelo.

"Nuestra impresión respecto al aspecto del mundo, es poco más ó menos igual en todos. He hablado con gran número de ciegos sobre esto, y he encontrado que nuestras impresiones eran muy semejante. Dichas impresiones, sin embargo, son algo vagas.

\* \* \*

"Mentalmente nos figuramos las ciudades como enormes masas cuadradas de tierra, cortadas entre sí por las calles. En cuanto á nuestros prójimos, tenemos por una especie de intuición cierta idea de su forma, pero el ojo ciego no tiene concepción alguna respecto al tamaño y al aspecto. Todos los hombres son iguales para el ciego. Las voces; tan sólo, difieren. El oído de nosotros está dotado de un refinamiento tan notable, que ante nosotros difiere el sonido de todos los pasos, y cada modo de andar puede llegar á caracterizar á una persona.

"La luz no es para nosotros sino una radiación verneja, como puede considerarla todo aquel que cierre sus ojos y mire hacia el sol, como un inmenso globo de fuego, desprendiendo rayos rojos al rededor de sí. La luz del día se nos representa también como millones de dardos rojos que flotan muy alto sobre la tierra.

"La manera como nosotros los ciegos soñamos durante la noche, sorprendería indudablemente á una persona común. Nuestros sueños se componen tan solo de las cosas que hemos oído. No podemos soñar escenas ni lugares, porque es

claro, nunca las hemos visto. Cuando nosotros soñamos, por ejemplo, en nuestros amigos ó parientes, soñamos tan solo que oímos sus voces. No podemos verles, ni representárnos los, pero les reconocemos y distinguimos perfectamente por el sonido y calidad de sus palabras.

Mucha gente, cuando ve á un ciego caminar solo en la calle, con la seguridad y precisión que nos caracteriza, esquivando obstáculos y saltando tropiezos, se pregunta cómo se las compone para seguir su camino sin más ayuda que la que presta su bastón. Esto es muy fácil de comprenderse. Cuando caminamos por las grandes avenidas, vamos siempre guiados por el ruido y lo que llamamos señales de tierra. Casi todas las calles tienen para nosotros su ruido peculiar. Podemos decir todas las calles, porque hemos pasado simplemente recordando su ruido propio. Las señales de tierra están constituidas por protuberancias ó quebraduras en las banquetas que se encuentran á lo largo de la ruta que seguimos diariamente.

\* \* \*

"Bastan dos ó tres excursiones por una calle para "saberla," aprendiendo á conocer sus ruidos particulares y el piso de sus banquetas. Nos familiarizamos con casi todas las irregularidades pequeñas y grandes que encontramos en las banquetas ó á lo largo de nuestra ruta, y por eso y los diferentes ruidos de la calle de que hemos hablado, podemos siempre encontrar el camino que debemos seguir."

El ciego Hayne, que es quien acaba de hablar, es en sí mismo una persona interesante. Tiene veintinueve años de edad, posee un talento musical de primer orden y está recibiendo instrucción gratuita en

algunos conservatorios musicales de Nueva York.

De *El Porvenir* de Cartagena.

**CAMPO NEUTRAL**

**NO ESTA SOLO**

Agradecemos sinceramente el laudable y desinteresado empeño de uno que se firma Roger de Flor, el cual ha trabajado prácticamente, por el engrandecimiento material del "barrio del Mojón," y el bien moral de sus habitantes. De agradecer es el buen deseo y el empeño grande y noble que se ha tomado por las escuelas que desgraciadamente tenemos en lamentable estado!!

Es de sentir que hayan personas, que, no sólo miran con desprecio estos impulsos del corazón, que en alas del progreso la civilización implanta, sino que también hacen el esfuerzo de ayudar á los que tratan de impedir la marcha de nuestro adelanto.

UNOS VECINOS QUE AGRADECEN.

San Pedro del Mojón, marzo 1 de 1901.

**CRONICA GENERAL**

**Nuestro** amigo don Mauro Oviedo, empleado en el vapor nacional Turrialba se encuentra arrestado debido a ciertos... odios del capitán de ese barco el Mr. Fradín. Conocedores de la conducta intachable de Oviedo reprobamos ese hecho y llamamos la atención del Ministerio de la Guerra.

**Recibimos** un folleto del señor don Emilio Granados de

dicado á la mujer. Ese trabajo como todos los del incansable folletista, es digno de nuestra alabanza.

**Parecen** que tratan de remover al actual Jefe Político de Santa Bárbara. El vecindario así lo espera.

**La** Municipalidad de San José ha ordenado la construcción de pozos en los pueblos de San Juan, La Uruca, Hatillo y Las Pavas. Muy buena nos parece tal disposición por que ella viene á llenar una necesidad perentoria.

**Hoy** se publicará el cuadro de maestros y el lunes se abrirán las escuelas.

**Ricardo Kriebel**

— **DENTISTA ALEMAN** —  
*UNICA instalación eléctrica en Centro América*

**DESPACHO**

CALLE 16 NORTE frente á la PLAZA DE ARTILLERÍA.

**J. Castro Méndez**

*Corredor Jurado y Comisionista*  
Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo, 462.—San José Costa Rica.

**COLONES !!**

Se reciben en el bien servido **Hotel Europa**, de Atenas, propiedad de Ramón Araya y Hn<sup>os</sup>, quienes han rebajado el 25% de su módica tarifa acostumbrada.

No dejar de pasar por este acreditado y antiguo establecimiento.

**La Cataforesis**

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

**EL DOCTOR E. A. FRIIS**

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

**AVISO**

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

**JULIO UMAÑA.**

San José, 26 de Nov. de 1900.

**A las costureras y modistas**

**SE VENDE** una máquina de Singer reformada; costó ₡ 100. y se dá por ₡ 60; está nueva y en buen estado, para pormenores en esta imprenta ó con

*Manuel Ant<sup>o</sup> Poveda.*

**Se venden**

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

**SE** alquila una esquina en buen punto para una pulpería. Tiene sala para servicio de cantina, sala para billar y bodega con excusado y baño. En esta oficina informarán